

Treinta y cinco años de la Facultad de Medicina Veterinaria y de Zootecnia de la Universidad de Antioquia

PALABRAS DEL DECANO DOCTOR LUIS JAVIER ARROYAVE M., EN EL ACTO CONMEMORATIVO

Cuenta el Doctor Oriol Arango M.: "La verdad sobre la función de nuestra Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Antioquia es ésta: toda la vida fuí admirador de esta profesión y con Raúl Londoño Escobar mi cuñado, quien acababa de terminar su carrera de Médico Veterinario en Bogotá, plasmamos la idea de esta creación y a ambos se nos facilitaba la tarea, dada la circunstancia de que para ese entonces yo tenía el honroso cargo de decano de la Facultad de Medicina del Alma Mater, y él con los conocimientos frescos de cómo era su Facultad; fue así como con su ayuda citamos al Decanato a un grupo de Médicos Veterinarios, entre los cuales recuerdo al Doctor Fidel Ochoa Vélez, Jenaro Pérez G., Guillermo Isaza, Germán Isaza y otros cuyos nombres se me escapan, con el fin de contarles nuestra idea y dejarles saber que con el patrocinio de la Facultad de Medicina, pretendíamos fundar la rama Veterinaria, para lo cual contábamos con la colaboración de un buen número de profesores de medicina; o sea que la fundación de la Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Antioquia se hizo con el auspicio de la Facultad Médica, con su Decano a la cabeza y con la decidida colaboración del profesorado Médico caso único en Colombia. Persona clave en esta creación fue el doctor Hernán Toro Agudelo a la sazón Ministro de Agricultura, quien entusiasmado con nuestra idea, no sólo nos acompañó en ella, sino que nos apropió la suma de Doscientos Cincuenta Mil Pesos M.L., no tan desvalorizados como los de ahora, como "Nidador" y nos hizo las gestiones del caso ante el Señor Presidente de la República doctor Alberto Lleras Camargo para obtener su aprobación"

Cuenta después el doctor Fidel Ochoa Vélez, su primer Decano:

"El instituto fue creado por el Acuerdo No. 2 del Consejo Directivo de la Universidad de Antioquia, el 30 de Julio de 1962 por iniciativa de los doctores Jai-

me Sanín Echeverry, entonces Rector de ella y Oriol Arango, decano de la Facultad de Medicina de la misma. En un principio sólo pudimos recibir 30 estudiantes de 68 solicitudes que teníamos por falta de espacio y las primeras asignaturas fueron: inglés, física, química, matemáticas y una media Introducción a la Zootecnia que yo les dictaba para irles dando un poco de apego a la futura profesión".

El Instituto se estableció en una pieza que la Universidad nos cedió en la Plazuela de San Ignacio. Tres personas compartían la amplia sala, convertida en oficinas: El Decano Dr. Fidel Ochoa Vélez; el secretario doctor Guillermo Isaza Villa y la Secretaria Adiela Cano Rendón.

En su rutina los estudiantes de aquella época repartían entre otras cosas, el tiempo asistiendo a sus clases en el edificio San Ignacio, en la Facultad de Derecho (hoy Liceo Nacional Javiera Londoño) y la Facultad de Medicina, lógicamente viajando a pie, y más bien rápido para no llegar tarde a uno u otro lado.

Sigue contando de doctor Fidel: "un día me dijo el doctor Sanín: Vamos a Buenos Aires, en donde nos ofrecen un pedazo de tierra y puede que le podamos dar un terrenito para el Instituto"; nos resultó un negocio. Se compró luego la Hacienda El Progreso, por la suma de \$1.700.00 con 5 años de plazo, al ½% de interés y con el ganado que había en compañía: eran 225 reses entre Holstein, Ayrshire y Charolaise". Ya comprado El Progreso, recibimos estas ayudas económicas: Del doctor Hernán Toro Agudelo (que en paz descansa) Ministro de Agricultura \$250.000, del doctor Enrique Peñaloza, gerente del Incora, \$400.00, me fuí a Bogotá a hablar con el doctor Diego Calle Restrepo, que estaba de Ministro de Hacienda, del Presidente Valencia. Le pedí unos pesitos para el Instituto y me dijo: En la semana entrante le envío un chequesito".

Este chequesito llegó a los pocos días por \$2.700.000 como préstamo, con lo cual se construyó la mayor parte de los edificios".

La vida del doctor Fidel Ochoa Vélez estuvo siempre ligada al sector agropecuario, las generaciones de profesionales nuevos le reconocen y hacen méritos por los grandes beneficios construidos y otorgados en la enseñanza universitaria.

Vendrían luego muchos lugares, en un largo peregrinar de aproximadamente 27 años.

Facultad de Medicina
Hospital San Vicente de Paúl
Carabobo
Bolívar
Ciudad Universitaria: bloque 13, 5, 7
Instituto Zooprofiláctico Colombiano
Salud Pública
ICA (Botero Soto) y naturalmente El Hatillo
Final y felizmente Ciudadela Universitaria de Roldo

Los Decanos, Doctores

- Fidel Ochoa Vélez
- Irenarco Casas
- Oscar Bonilla M.
- Aníbal Ruiz Velásquez
- Samuel Cadavid Isaza
- Pedro Mariaca Cartagena
- Iván Darío Gutiérrez Uribe
- Oscar Machado Jaramillo
- Gerardo Gaviria Botero

Rigieron en su momento los destinos de nuestra Unidad Académica.

El esfuerzo de hace 35 años, cobra hoy sus frutos más valiosos: 1.530 egresados, convenios con la Universidad de Wisconsin, Estados Unidos; CENSA, Cuba; CORPOICA, Secretaría de Agricultura de Antioquia, proyectos como el Programa Marco de Posgrado; Proyecto de la Reforma Académico-Administrativa; Centro de Desarrollo Tecnológico Agrario del Bajo Cauca; Dos Posgrados: Especialización en Producción Animal y Especialización en Proyectos y Gestión Agro-Ambiental y una próxima especialización en Producción y Utilización de Pastos y Forrajes;

un proyecto de Descentralización para el Oriente Antioqueño, Relanzamiento de la Revista Colombiana de Ciencias Pecuarias; modernización del parque automotor de la Facultad, del Centro de Agrónoma, Inversiones en las haciendas. Resaltar la presencia cada vez más fuerte de nuestra Facultad dentro de la investigación: 26 proyectos de investigación financiados, apareciendo la Facultad como segunda en el área de la Salud. Siete grupos de investigación, 51 investigadores con participación estudiantil. El valor de los proyectos por centro de áreas de la Salud se acercaba a \$900 millones en 1996. Para este año la cifra se ha duplicado. Con una futura Facultad de Ciencias Agrarias con dos escuelas: de Ciencias Animales y de Medicina Veterinaria y un Instituto de Posgrado.

Yo los invito a ustedes, a que el ejemplo de los logros alcanzados por la Facultad, en sus 35 años, nos mueva a todos a buscar nuevas formas, audaces y originales, de canalizar la interacción Universidad-Sociedad y de materializarlas en proyectos y programas de efectivo beneficio social. Solo así podrá nuestra Alma Mater esgrimir con orgullo y satisfacción su carácter de Institución Pública, es decir de entidad comprometida, no sólo con las minorías que logran ingresar a ella, sino con el campo, con el pueblo, con sus necesidades y problemas, con su indignancia y su riqueza, con sus posibilidades y destino.

Muchas grandes y pequeñas historias contadas a través de los años, retrotraídas en la celebración ya lejana de los 25 y 30 años.

Muchos, muchísimos otros más, continúan sembrando semillas de fé y esperanza.

Felicito entonces a la Facultad de Medicina Veterinaria y de Zootecnia por estos 35 años de fructífera labor de docencia, investigación y extensión; a los gestores y a quienes han pertenecido y pertenecen a ella: decanos, vicedecano, jefes de departamento y trabajadores, estudiantes y egresados.

Estoy seguro que la Facultad de Medicina Veterinaria y de Zootecnia de la Universidad de Antioquia continuará emprendiendo acciones de beneficio común para la universidad y la sociedad.